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INE 
 
ADVIERTEN FALLAS AL COMBATIR DELITOS ELECTORALES 
 
El académico Jorge Alcocer advirtió que, a más de 20 años de su creación, la Fiscalía Especializada para la Atención 
de Delitos Electorales (Fepade) y las penalizaciones en la materia fallaron en su cometido. En un foro organizado 
por el Instituto Nacional Electoral, Alcocer criticó que hasta donde se sabe nadie ha sido encarcelado por compra y 
coacción del voto. Esto porque —dijo— hay que reconocer que la penalización y la tipología de los delitos 
estuvieron mal diseñadas desde un principio, pues se basaron en el establecimiento de penas cada vez mayores sin 
que se busque resolver el asunto de origen. (REFORMA, NACIONAL, P. 6, HÉCTOR GUTIÉRREZ) 
 
ELECCIONES 2017 
 
INSEGURIDAD ELEVA LA TENSIÓN ENTRE ASPIRANTES 
  
El golpeteo entre los contendientes a la gubernatura de Coahuila subió de tono luego de que el priista Miguel Ángel 
Riquelme afirmó: “Ellos [los del PAN] no tienen tamaños para enfrentar la inseguridad”, y puso de ejemplo a 
Tamaulipas y Chihuahua, donde gobierna el blanquiazul. En Monclova, el expriista y candidato independiente 
Javier Guerrero García desmintió versiones extraoficiales de que se unirá a Memo Anaya del PAN: “No voy a 
declinar, eso es un rumor, una campaña permanente de desinformación del gobierno y de los partidos”. 
La Laguna volverá a ser el polo de desarrollo que un día fue, afirmó el abanderado del PAN y la alianza Ciudadana 
por Coahuila, Guillermo Anaya Llamas. En la colonia Cerro de la Cruz y otros puntos de Torreón, el candidato del 
PT, José Ángel Pérez, ofreció a personas mayores de edad: “Si gano la elección, a todos los adultos mayores que no 
tienen pensión, yo les voy a dar un apoyo mensual de mil 500 pesos”. La profesora Mary Telma Guajardo prometió 
en Saltillo que apoyará a su gremio: “Voy a atender de manera integral la problemática del magisterio, los maestros 
elegirán a quien será el secretario de Educación”. En Saltillo, el independiente Luis Horacio Salinas platicó con 
estudiantes de la Escuela Normal Superior del estado y les ofreció que en su administración todos los pasantes que 
hagan su servicio social en el gobierno del estado tendrán transporte gratuito, al igual que los estudiantes de 
Derecho, Medicina y Enfermería próximos a graduarse. El abanderado de Morena, Armando Guadiana, no reportó 
proselitismo; sin embargo, informó que el domingo su coordinador de campaña, Reyes Flores Hurtado, sufrió un 
atentado en la zona metropolitana de Monterrey, Nuevo León. (EL UNIVERSAL, ESTADOS, P. 15, HILDA 
FERNÁNDEZ) 
 
ENCUESTA/ EMPATAN MORENA Y PRI 
 
La carrera por la gubernatura del Estado de México perfila un empate entre la abanderada de Morena, Delfina 
Gómez, y el priista, Alfredo del Mazo. Así lo registra la encuesta elaborada por el diario Reforma, realizada este mes 
a mil electores en la entidad. Josefina Vázquez Mota, candidata del PAN, cayó tres puntos porcentuales con 
respecto a la medición de marzo, mientras que el perredista Juan Manuel Zepeda muestra un crecimiento de la 
misma magnitud. (REFORMA, PORTADA Y NACIONAL, P. 1 Y 4, LORENA BECERRA Y RODRIGO LEÓN) 
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BLINDAR PROGRAMAS SOCIALES, RETO PARA TODOS: ZAMUDIO 
 
El blindaje de programas sociales durante procesos electorales es un reto que involucra a las instituciones y a la 
sociedad, señaló el consejero presidente del Instituto Electoral del Estado de México (IEEM), Pedro Zamudio. 
En tanto, el representante del PT ante el IEEM, Joel Cruz, dio a conocer que el Consejo General del Instituto 
Nacional Electoral aprobó en comisiones multar a ese partido con 6.7 millones de pesos debido a que no se 
reportaron gastos de precampaña de su candidato Óscar González. (REFORMA, NACIONAL, P. 5, STAFF) 
  
SE ESPERA UN RÍSPIDO DEBATE DE CANDIDATOS 
 
Señalamientos de corrupción, fraudes, desvíos de recursos y apoyos a exfuncionarios acusados de enriquecerse 
con recursos del erario son algunos de los temas y “sorpresas” que los candidatos al gobierno del Estado de México 
tienen preparados para el debate que organizó el Instituto Electoral del Estado de México (IEEM) a las 20:00 horas. 
El candidato del PRI, Alfredo del Mazo Maza, comentó que va a dar un debate propositivo y respetuoso; pero dijo 
que está preparado, porque no quiere verse sorprendido por sus adversarios políticos. La abanderada de Morena, 
Delfina Gómez, está consciente de los señalamientos y acusaciones que se han hecho a su persona y partido, como 
el caso de la diputada Eva Cadena, que fue grabada recibiendo dinero que supuestamente estaba destinado a 
Andrés Manuel López Obrador. El dirigente estatal de PAN, Víctor Hugo Sondón, mencionó que la candidata 
Josefina Vázquez Mota acudirá al debate con una buena defensa sobre los ataques que recibirá de sus contrarios 
sobre la organización Juntos Podemos, su 3de3 y su desempeño como funcionaria federal. En el primer círculo de 
Juan Zepeda dicen estar tranquilos y confiados en la experiencia del candidato del PRD. El coordinador de la 
campaña, el senador Luis Sánchez, precisó que “vamos a hacer una estrategia de tal manera que nos permita hacer 
lucir a Juan [Zepeda]”. (EL UNIVERSAL, METRÓPOLI, P. 1, SUZZETE ALCÁNTARA, JUAN MANUEL BARRERA, 
EMILIO FERNÁNDEZ Y MISAEL ESPINOSA) 
 
GÓMEZ Y SU EQUIPO SE PREMIAN CON BONOS 
 
De acuerdo con la auditoría que realizó el Órgano Superior de Fiscalización a los ejercicios 2014 y 2015, 
correspondientes a la gestión de Delfina Gómez como presidenta municipal de Texcoco, se encontró que la 
munícipe se otorgó gratificaciones extraordinarias de recursos provenientes de los parquímetros que operaban en 
la localidad. Entre noviembre de 2014 y febrero de 2015 la ahora candidata de Morena al gobierno del Estado de 
México recibió cheques por 150 mil pesos, que de acuerdo con dicho organismo no contó con la aprobación del 
cabildo municipal. (EL UNIVERSAL, METRÓPOLI, P. 1 Y 6, JOEL RUIZ) 
 
MC ACUSA A ADVERSARIOS DE TENER MIEDO A LA TRANSPARENCIA 
 
El candidato de MC al gobierno de Nayarit, Raúl Mejía, acusó a sus contrincantes de simular en el tema de 
transparencia y rendición de cuentas porque se han negado a presentar su declaración 3de3. Indicó que de llegar 
al gobierno todos los funcionarios harán su 3de3 y se instalará un Comité Auditor Ciudadano que vigilará el 
correcto desempeño del gobierno, los jueces y los ministerios públicos. Por su parte, Miguel Ángel Navarro, de 
Morena, consideró que la política debe entenderse como la forma de traducir la necesidad de los grupos 
vulnerables, por lo que condenó las prácticas de los gobiernos que utilizan el dinero de la gente para enriquecerse. 
Mientras tanto, Manuel Cota, abanderado del PRI-PVEM-Nueva Alianza, se comprometió a generar condiciones y 
apoyos para que los deportistas tengan mejores oportunidades. El candidato de la alianza PAN-PRD-PT-PRS, 

http://www.te.gob.mx/comunicacionsocial/resumen/resumen/pdf/2017/250417.pdf#page=49
http://www.te.gob.mx/comunicacionsocial/resumen/resumen/pdf/2017/250417.pdf#page=50
http://www.te.gob.mx/comunicacionsocial/resumen/resumen/pdf/2017/250417.pdf#page=50
http://www.te.gob.mx/comunicacionsocial/resumen/resumen/pdf/2017/250417.pdf#page=52


 
MARTES 25 DE ABRIL DE 2017 

 

 Coordinación de Comunicación Social 3 

 

Antonio Echevarría, denunció guerra sucia por parte de sus adversarios al hacer llamadas telefónicas en su 
nombre. Finalmente, ninguno de los tres independientes, Hilario Ramírez, “Layín”; Antonio Ayón, y Víctor Manuel 
Chávez reportaron actividades públicas. (EL UNIVERSAL, ESTADOS, P. 15, RAÚL TORRES) 
 
SALA SUPERIOR 

 
RECHAZAN REGISTRO DE CANDIDATA INDEPENDIENTE EN COAHUILA 
 
Rosalinda Arredondo Esquivel, aspirante a la gubernatura como candidata independiente, no participará en las 
elecciones debido a que el Consejo General del Instituto Electoral de Coahuila (IEC) rechazó, por segunda vez, su 
registro porque detectó cinco mil 60 firmas irregulares, entre las que destacan rúbricas de difuntos y personas de 
otros estados. En sesión extraordinaria, el IEC acató el fallo del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la 
Federación que ordenó reponer el proceso de registro de Arredondo Esquivel. Por ese motivo, la autoridad 
electoral local hizo el recuento de firmas y concluyó que resulta improcedente la solicitud de inscripción, porque la 
aspirante no cumplió con los requisitos establecidos en la ley en cuanto a la cuota de apoyo ciudadano.  
(EL UNIVERSAL.COM, HILDA FERNÁNDEZ; LA JORNADA, POLÍTICA, P. 13, CORRESPONSAL) 
 
ACUERDAN REFORZAR SEGURIDAD EN COMICIOS 
 
Autoridades electorales y judiciales acordaron sumar esfuerzos para garantizar la seguridad e imparcialidad en los 
procesos electorales de 2017 y 2018. En un evento realizado en el Instituto Nacional Electoral (INE), el consejero 
presidente, Lorenzo Córdova Vianello, expuso que, a raíz de las reformas electorales, ha aumentado el escrutinio 
de la sociedad respecto a las instituciones y procedimientos democráticos. Por ejemplo, dijo, en las elecciones de 
este año en cuatro entidades, cerca de 20 millones de mexicanos podrán ejercer su voto y ahora, más que nunca la 
nación entera estará atenta a los resultados de dichos comicios. Por ello, agregó, debe haber un esfuerzo 
interinstitucional para afrontar el reto que significarán las elecciones de 2017 y de 2018. “Contribuyamos para que 
el INE, la Fepade y el Tribunal Electoral confeccionemos el entendimiento institucional que dé certeza a las 
elecciones y viabilidad al complejo entramado de la democracia que implica la presencia de una institucionalidad 
entreverada, compleja y fuerte, de cara a los procesos electorales en puerta”, dijo. Santiago Nieto Castillo, titular de 
la Fiscalía Especializada para la Atención de Delitos Electorales, llamó a que haya una coordinación entre 
instituciones para que se genere la certeza de que en los procesos electorales hay y habrá condiciones de 
imparcialidad y legalidad. (REFORMA, NACIONAL, P. 6, HÉCTOR GUTIÉRREZ; LA PRENSA, NACIONAL, P. 8, NOEL F. 
ALVARADO) 
 
INE PRESUME AHORROS POR 43.7 MILLONES DE PESOS 
 
El Instituto Nacional Electoral (INE) presumió que en el primer trimestre del año ha ahorrado 43.7 millones de 
pesos, los cuales no serán devueltos de manera inmediata a la Tesorería de la Federación. Pese a que el INE había 
acordado 17 medidas de austeridad para este año, dicho dinero corresponde únicamente al presupuesto del 
proyecto de auditorías para el voto electrónico en el extranjero, el cual fue cancelado el pasado 15 de marzo. 
En conferencia de prensa, el consejero presidente, Lorenzo Córdova Vianello, indicó que los recursos 
corresponden a 38% de los 115 millones de pesos que el árbitro electoral se propuso economizar este año a través 
de distintas medidas. Por otra parte, con respecto a los altos salarios que reciben funcionarios en el INE, el 
consejero Ciro Murayama detalló que es la Cámara de Diputados quien los define. “Creo que llamar privilegio a un 
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salario que está fijado en la Constitución puede ser discutible, yo estoy a favor de una compactación salarial en el 
país”, dijo. “Pero también quiero decirlo, y eso nos lo dijo el Tribunal, la tabla de remuneraciones del Instituto no la 
fija el INE, la fija la Cámara de Diputados”, enfatizó el consejero. (REFORMA.COM Y MURAL.COM, HÉCTOR 
GUTIÉRREZ; REFORMA, NACIONAL, P. 6, HÉCTOR GUTIÉRREZ; EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 8, CARINA GARCÍA; 
EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 4, AURORA ZEPEDA; INTERNET: ZÓCALO.COM, MÉXICO NEWS.COM; NOTICIAS 
ABC.COM, NEWS JS.COM, REFORMA; RADIO: FORMATO 21, ENRIQUE CUEVAS BÁEZ, GRUPO RADIO CENTRO) 
 
CELEBRAN HOY DEBATE POR EL ESTADO DE MÉXICO 
 
El primero de los dos debates que sostendrán los candidatos a la gubernatura del Estado de México se realizará la 
noche de este martes en Toluca, Estado de México. Hasta este lunes, la presencia de los independientes para este 
ejercicio estaba en suspenso, luego de que se canceló el registro de Isidro Pastor, quien impugnó esta 
determinación ante tribunales electorales. Además, se analizaba la viabilidad del registro de Teresa Castell, por lo 
que, en caso de ser cancelada su candidatura, se ajustarían los tiempos para el resto de los abanderados. 
La consejera electoral Guadalupe González aseguró que el resto de los candidatos, Alfredo del Mazo, Josefina 
Vázquez Mota, Delfina Gómez, Juan Zepeda y Óscar González, confirmaron su asistencia. El debate tendrá una 
duración de 90 minutos y se llevará a cabo en la sede del Instituto Electoral del Estado de México, además de que 
contará con la moderación del periodista Javier Solórzano. El ejercicio será abierto a las 20:00 horas por la panista 
Vázquez Mota y cerrado por el priista Del Mazo, alrededor de las 21:30 horas. Los candidatos hablarán sobre 
seguridad y justicia, combate a la corrupción y desarrollo social, con una réplica por cada tema. (REFORMA, 
NACIONAL, P. 5, SANDRA GARCÍA) 
 
EL INE SANCIONARÁ A CINCO PARTIDOS EN EL ESTADO DE MÉXICO 
 
El Instituto Nacional Electoral (INE) alista sanciones económicas a cinco partidos políticos por irregularidades en 
sus reportes de precampañas en el Estado de México. Las multas más elevadas que ya aprobó la Comisión de 
Fiscalización del INE, y que deberán ser ratificadas por el Consejo General, son para el Partido del Trabajo, por seis 
millones 800 mil pesos, y Morena, por cinco millones 700 mil pesos. Ambos partidos anunciaron que impugnarán 
el dictamen, pues consideran desproporcionados los cobros. De acuerdo con el dictamen de fiscalización del INE, 
en las precampañas realizadas en el Estado de México del 23 de enero al 3 de marzo, los aspirantes a candidatos a 
la gubernatura gastaron 48 millones 737 mil pesos. Los precandidatos con mayores gastos en precampaña fueron 
Delfina Gómez, de Morena, con 24 millones de pesos; Alfredo del Mazo, del Partido Revolucionario Institucional, 
con 10 millones; Juan Zepeda, del Partido de la Revolución Democrática, con 5.2 millones, y Óscar González, del PT, 
con 4.8 millones de pesos. Josefina Vázquez Mota, del Partido Acción Nacional, reportó haber gastado sólo 168 mil 
750 pesos. (LA JORNADA, ESTADOS, P. 26, ISRAEL DÁVILA) 
 
INFOGRAFÍA/ SEIS INDEPENDIENTES EN LA PELEA POR UNA GUBERNATURA 
  
Aunque oficialmente había conseguido el registro para contender por la gubernatura mexiquense, a Isidro Pastor 
le fue retirada su candidatura por el Tribunal Electoral del Estado de México por presuntas inconsistencias en las 
firmas que sustentaron su aspiración.  El también político de Atlacomulco se declaró en huelga de hambre desde el 
pasado 18 de abril y se instaló al exterior del Instituto Electoral del Estado de México. El pasado viernes ante la 
Sala Superior del TEPJF interpuso un juicio para la protección de sus derechos políticos. (EL ECONOMISTA, SUPL. 
LOS POLÍTICOS, P. 3, LIDIA ARISTA) 
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ENTIDADES FEDERATIVAS 
 
COAHUILA 

 
FISCAL EN ESTADOS UNIDOS LIGA A COAHUILA CON NARCO 
 
Un fiscal federal de Estados Unidos calificó de inadmisibles documentos oficiales del gobierno de Coahuila por 
considerar que no son confiables debido a la presunta complicidad de la administración estatal con Los Zetas. 
Esto se desprende de una moción para invalidar documentos de Coahuila, en un juicio seguido en Texas contra 
Marciano Millán Vázquez, "Chano", presunto exlíder de Los Zetas en Piedras Negras. (REFORMA, PORTADA, P. 1, 
STAFF) 
 
CIUDAD DE MÉXICO 

 
IEDF PIDE CAMPAÑA DE PREVENCIÓN DE DELITOS  
 
Para recuperar la confianza rumbo al próximo periodo electoral, Mario Velázquez Miranda, consejero presidente 
del Instituto Electoral en la Ciudad de México, pidió poner en marcha una Campaña Nacional de Prevención de 
Delitos. Resaltó la urgencia de implementar acciones conjuntas entre las fiscalías especializadas y los institutos 
electorales, orientadas a salvaguardar la democracia electoral, así como a difundir la importancia del voto. (EL 
UNIVERSAL, METRÓPOLI, P. 2, DIANA VILLAVICENCIO) 
 
ESTADO DE MÉXICO 

 
SALEN GANONAS FIRMAS LIGADAS CON EL ESTADO DE MÉXICO 
 
Al menos 10 constructoras cercanas a miembros del gobierno del Estado de México han resultado beneficiadas con 
importantes obras en la entidad y a nivel nacional. Según una revisión de los contratos de 2006 a la fecha, 
Prodemex, Higa, OHL, Hermes, Pinfra, GIA+A, Mota-Engil, Coconal, Omega y Jaguar Ingenieros Constructores tenían 
algunos de los proyectos más importantes del estado cuando Enrique Peña Nieto era gobernador y ampliaron su 
influencia una vez que llegó a la presidencia. (REFORMA, NEGOCIOS, P. 3, AZUCENA VÁSQUEZ) 
 
NAYARIT 

 
RECTOR LIGA A SANDOVAL CON RED DE CORRUPCIÓN 
  
Después de que se difundiera la grabación de una conversación en la que el rector de la Universidad Tecnológica 
de Nayarit, Alejandro Fonseca González, acepta que forma parte de una red de corrupción que hace negocios en los 
ayuntamientos, el gobernador Roberto Sandoval ordenó su cese del cargo. La grabación que se difundió en redes 
sociales está editada y se escuchan cortes; sin embargo, en varias ocasiones el rector da a entender que el 
mandatario está enterado. (EL UNIVERSAL, ESTADOS, P. 14, RAÚL TORRES) 
 
 
 

http://www.te.gob.mx/comunicacionsocial/resumen/resumen/pdf/2017/250417.pdf#page=58
http://www.te.gob.mx/comunicacionsocial/resumen/resumen/pdf/2017/250417.pdf#page=58
http://www.te.gob.mx/comunicacionsocial/resumen/resumen/pdf/2017/250417.pdf#page=59
http://www.te.gob.mx/comunicacionsocial/resumen/resumen/pdf/2017/250417.pdf#page=59
http://www.te.gob.mx/comunicacionsocial/resumen/resumen/pdf/2017/250417.pdf#page=60
http://www.te.gob.mx/comunicacionsocial/resumen/resumen/pdf/2017/250417.pdf#page=61


 
MARTES 25 DE ABRIL DE 2017 

 

 Coordinación de Comunicación Social 6 

 

QUINTANA ROO 
 

BAJAN NÚMERO DE ESCOLTAS A BORGE 
 
De 44 escoltas que tenía asignados Roberto Borge, exgobernador de Quintana Roo, ahora sólo le quedan 10. 
El gobierno estatal informó que retiró 23 elementos de la Secretaría de Seguridad Pública y 11 agentes de la 
Fiscalía General que daban protección al exmandatario. "De acuerdo al artículo 51 de la Ley de Seguridad Pública 
del Estado de Quintana Roo, el exgobernador tiene derecho de continuar con la protección una vez concluido el 
cargo", informó el gobierno estatal. (REFORMA, PORTADA, P. 1, CÉSAR MARTÍNEZ) 
 
VERACRUZ 

 
VAN MIL 200 MILLONES DE PESOS RECUPERADOS: YUNES LINARES 
 
El gobernador de Veracruz, Miguel Ángel Yunes Linares, aseguró que, desde antes de asumir el cargo, había 
comenzado a recuperar parte del patrimonio de los veracruzanos. En entrevista, sostuvo que hasta el momento 
van más de mil 200 millones de pesos recuperados y el pasado domingo finalmente quedó el decreto de 
expropiación de la casona ubicada en Tlacotalpan, la cual dijo que será destinada para actividades culturales y 
posiblemente instalar una academia de artes. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 7, LOURDES LÓPEZ) 
 
INFORMACIÓN RELEVANTE 
 
PEÑA NIETO FORTALECE RELACIÓN BILATERAL ENTRE MÉXICO Y POLONIA 
 
El presidente Enrique Peña Nieto advirtió que “con visión de futuro”, México y Polonia avanzan hacia el 
establecimiento de “una relación estratégica” que beneficie, a partir de la intensificación de sus medidas políticas y 
económicas, a ambas sociedades. Al recibir en Palacio Nacional al presidente de Polonia, Andrzej Duda, destacó 
que México puede ser para ese país un socio fundamental, al ser puerta de entrada tanto a América del Norte como 
a América Latina, mientras Polonia puede ser en el futuro un socio prioritario para México. Ambos presidentes 
firmaron la Declaración conjunta hacia una relación estratégica entre México y Polonia, y atestiguaron la firma de 
nueve instrumentos de colaboración en formación policial, educación y cultura, turismo, economía, deporte, 
espacio, desarrollo y créditos a la exportación. Peña Nieto recibió del presidente Duda el respaldo de Polonia al 
proceso de modernización del Acuerdo de Libre Comercio entre México y la Unión Europea. En tanto, se informó 
que la cifra de homicidios dolosos en lo que va de la administración de Peña Nieto se ha incrementado 12 mil 476 
casos respecto al mismo periodo del presidente Felipe Calderón, según datos del Secretariado Ejecutivo del 
Sistema Nacional de Seguridad Pública. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1, 8 Y 10, FRANCISCO RESÉNDIZ 
Y ASTRID SÁNCHEZ) 
 
TRAS VIDEOESCÁNDALO CAE CANDIDATA DE MORENA  
 
Morena le quitó la candidatura por la alcaldía de Las Choapas, Veracruz, a la diputada local con licencia, Eva 
Cadena, luego de que un video la evidenció como receptora de “donaciones” para Andrés Manuel López Obrador.  
En un resolutivo, la Comisión Nacional de Honestidad y Justicia de Morena informó que también decidió separarla 
de inmediato de la bancada en el Congreso local de Veracruz. La ahora ex abanderada había dicho que decidió 
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declinar a su candidatura. En un comunicado, reconoció que aceptó el dinero en efectivo como una aportación para 
“el movimiento”, es decir, para Morena. La secretaria general de Morena, Yeidckol Polevnsky, aseguró que a la 
diputada Cadena “la chamaquearon, le pusieron un cuatro” para afectar a Andrés Manuel López Obrador, por lo 
que le demandó salir a aclarar, e incluso a denunciar quién le dio dinero. Acusó de esa estrategia al gobernador de 
Veracruz, el panista Miguel Ángel Yunes, quien “es gente muy perversa” capaz de planear este tipo de situaciones 
para causar daño a López Obrador. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1, 6 -7, CARINA GARCÍA) 
 
BUSCAN DESTRUIRME, PERO SALÍ ILESO: LÓPEZ OBRADOR; DIRIGENTES DEMANDAN INVESTIGAR 
RECURSOS 
 
El presidente nacional de Morena, Andrés Manuel López Obrador, aseguró que el video en el que Eva Cadena fue 
sorprendida mientras recibe dinero a su nombre, buscó “destruirlo políticamente”, pero salió “ileso”. 
A Cadena “le pusieron un cuatro”, acusó el dirigente, quien se deslindó de haber recibido esos recursos que 
presuntamente recaudó para él la diputada local con licencia, como se evidenció en el video. Advirtió que si 
quisiera corromperse sería millonario, pues le darían lo que pidiera, como a la panista Josefina Vázquez Mota, y no 
sólo medio millón de pesos. “Imagínense yo recibiendo 500 mil pesos, si se tratara de eso sería inmensamente rico, 
millonario, tendría bienes en México, en el extranjero, porque lo que yo pidiera me darían”, señaló. 
En tanto, presidentes y actores de los principales partidos políticos demandaron investigar a fondo la entrega de 
recursos a Morena. El presidente nacional del PRI, Enrique Ochoa Reza, pidió a López Obrador renunciar como 
presidente de Morena para poder ahondar las investigaciones. La presidenta nacional del PRD, Alejandra Barrales, 
planteó investigar y deslindar responsabilidades por la entrega de recursos. El presidente del PAN, Ricardo Anaya, 
aseveró que se debe investigar el financiamiento que recibe Morena, y calificó de “farsante corrupto” a López 
Obrador. (EL UNIVERSAL, PORTADA Y NACIÓN, P. 1 Y 6, CARINA GARCÍA, SUZZETE ALCÁNTARA Y ALBERTO 
MORALES) 
 
DIFÍCIL SABER SI DUARTE FINANCIÓ A MORENA: ASF 
 
El auditor Superior de la Federación, Juan Manuel Porral, aseguró que es difícil detectar si el exgobernador de 
Veracruz, Javier Duarte, desvió recursos públicos en beneficio de Morena. En entrevista en la Cámara de Diputados 
resaltó que la Auditoría Superior de la Federación (ASF) no puede investigar este hecho, la única instancia que 
podría detectarlo es la Unidad de Inteligencia Financiera de la Secretaria de Hacienda. “¿Cómo puedo identificar yo 
qué fue lo que dio el gobierno del estado, a quién se lo dio... si alguien toma recursos públicos, los pasa a una 
cuenta con base a una factura y luego, después, los saca en efectivo? ¿A quién se le dio ese efectivo? Dificilísimo, 
sólo la Unidad de Inteligencia Financiera pudiera llegar, junto con las autoridades, a ver cómo llegó ese dinero; la 
Auditoria Superior no tiene facultades”, exclamó. Así contestó luego de que diputados del PAN buscan que la ASF y 
la Secretaría de la Función Pública investiguen si Duarte financiaba la campaña del excandidato de Morena a la 
gubernatura de Veracruz, Cuitláhuac García. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 7, TANIA ROSAS) 
 
TRUMP Y SU GRUPO SON VIRULENTA MINORÍA: SALINAS DE GORTARI 
 
El expresidente Carlos Salinas de Gortari sostuvo que Donald Trump representa a un grupo minoritario que “siente 
amenazada su circunstancia en Estados Unidos” y por eso reacciona de manera “virulenta”, equivocada y a 
destiempo con la propia historia, en particular con los migrantes. En entrevista, el exmandatario aseguró que la 
política del presidente Trump es producto del temor. “Hay un problema de un grupo que siente amenazada su 
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circunstancia allá, por diversos motivos, y ese hecho hace que reaccionen de manera tan virulenta en la cuestión de 
los migrantes recientes que han llegado a ese país, y digo recientes porque todos ellos son migrantes, excepto los 
de la población original, así que es una política producto del temor y equivocada”. (MILENIO DIARIO, PORTADA Y 
POLÍTICA, P. 1 Y 6-7, REDACCIÓN) 
 
CHOCAN EN EL SENADO POR FISCAL ANTICORRUPCIÓN 
 
A cinco días de que termine el periodo ordinario, las fuerzas políticas en el Senado de la República intercambiaron 
acusaciones por la falta de consensos para aprobar el nombramiento del fiscal anticorrupción de la Procuraduría 
General de la República (PGR). El coordinador del PAN, Fernando Herrera Ávila, acusó que en el gobierno federal 
no ha habido interés de sacar el tema y dijo que el Senado ha recibido “fuertes presiones” para que se realice de 
inmediato la designación del fiscal. Recordó que su bancada ha buscado una Fiscalía General de la República libre 
de vinculaciones con grupos políticos. Expertos e investigadores pidieron al Senado dar prioridad a la discusión y 
diseño de la Fiscalía General de la República antes que elegir al fiscal Anticorrupción. En un foro convocado por la 
Cámara alta, advirtieron que lo urgente es cuidar al máximo las funciones que tendrá la institución que sustituirá a 
la Procuraduría General de la República. Juan Pardinas, director del Instituto Mexicano para la Competitividad, dijo 
que para la lucha anticorrupción no se necesita nombrar “un tlatoani o un súper héroe”, sino diseñar 
correctamente las instituciones. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 4, ALBERTO MORALES Y ALEJANDRA CANCHOLA; 
REFORMA, NACIONAL, P. 7, CLAUDIA GUERRERO) 
 
SE INTEGRAN NUEVOS CARGOS EN CONTRA DE DUARTE: PGR 
 
La Procuraduría General de la República (PGR) solicitará la extradición del exgobernador de Veracruz, Javier 
Duarte de Ochoa, para que sea juzgado inicialmente por al menos tres procesos penales, y cuando se generen 
nuevos mandamientos judiciales en su contra, se solicitará la autorización al gobierno de Guatemala para ampliar 
las acciones jurídicas, afirmó el subprocurador Jurídico y de Asuntos Internacionales, Alberto Elías Beltrán. 
En entrevista, el funcionario habló de los cargos que hasta el momento contemplan la solicitud formal de 
extradición en contra del exmandatario veracruzano, quien se encuentra preso en la cárcel conocida como Fuerte 
San Rafael de Matamoros, en la capital guatemalteca. Elías Beltrán mencionó que la subprocuraduría a su cargo 
está trabajando para que los acusados del llamado caso Veracruz sean entregados en la extradición, no sólo por lo 
que se refiere a Duarte de Ochoa, sino a Javier Nava Soria, quien es señalado como uno de los operadores 
financieros y prestanombres del exmandatario. (LA JORNADA, PORTADA Y POLÍTICA, P. 1 Y 3, GUSTAVO 
CASTILLO) 
 
OSORIO CHONG PIDE MANTENER PREVENCIÓN EN LUCHA CONTRA EL DELITO 
 
El secretario de Gobernación, Miguel Ángel Osorio Chong, afirmó que el Programa Nacional de Prevención del 
Delito (Pronapred) le ha funcionado bien al país e incluso que ha sido un éxito. Ello, no obstante que debido a 
recortes presupuestales para este año no se etiquetaron recursos económicos para el Pronapred que realiza 
programas de prevención en los polígonos con incidencia delictiva más alta del país. “Sigamos trabajando así, de 
manera unida, construyendo este tipo de políticas públicas que nos permiten crecer en un programa que ha 
funcionado y le ha funcionado bien a México. Hoy tenemos ejemplos en todo el territorio nacional donde este 
programa ha sido un éxito”, dijo Osorio Chong durante la firma de un convenio de colaboración con la Fundación 
Carlos Slim. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 4, ALBERTO MORALES) 
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EN JULIO, LA DEPURACIÓN DE LA NÓMINA MAGISTERIAL: NUÑO MAYER 
 
Será en julio cuando quede concluida la depuración de la nómina magisterial que se paga a través del Fondo de 
Aportaciones para la Nómina Educativa y el Gasto Operativo (Fone), adelantó el secretario de Educación Pública, 
Aurelio Nuño Mayer. Con la intención de abonar a la plena transparencia, eficiencia presupuestaria y para poner 
orden, Nuño Mayer indicó que el propósito de las auditorías sobre el Fone es que los profesores frente a grupo 
sean quienes reciban efectivamente estos recursos y no los denominados “aviadores” o comisionados sindicales 
“fantasma”. Nuño Mayer recordó que próximamente se darán a conocer las estrategias de salud en la escuela; 
equidad e inclusión con fortalecimiento a la educación indígena; enseñanza del inglés, y fortalecimiento de las 
normales. (EL UNIVERSAL, NACIÓN, P. 11, TERESA MORENO) 
 
GÉNEROS DE OPINIÓN 
 
FEDERALISMO JUDICIAL ELECTORAL/ MÓNICA ARALÍ SOTO FREGOSO 
 
La conmemoración del centenario de la Constitución de 1917 es un buen motivo para reflexionar en torno al 
federalismo, elemento esencial de nuestro diseño constitucional. Bajo ese principio concebimos, primordialmente, 
la confluencia de dos niveles de gobierno: el federal y el estatal. Esta concepción también permea en el sistema de 
impartición de justicia en materia electoral, puesto que la Constitución, en el ámbito federal, dispone la existencia 
del Tribunal Electoral del Poder Judicial de la Federación, y en el ámbito estatal tantos organismos jurisdiccionales 
electorales, como entidades federativas conforman el Estado mexicano, por tanto, puede válidamente afirmarse 
que tenemos un federalismo en la impartición de justicia electoral. En esa lógica, el federalismo puede ser 
entendido como el sistema en el que coexisten órganos jurisdiccionales —federal y locales— que dirimen 
controversias electorales. Esta interacción requiere de una división clara de competencias en la que cada nivel 
atiende, de acuerdo con las reglas preestablecidas, los asuntos que son de su jurisdicción. El ideal es optimizar este 
esquema, a fin de que no existan interferencias indebidas entre los dos ámbitos de justicia; para ello, quienes 
imparten justicia en la materia electoral deben actuar conforme a los marcos otorgados por el constituyente 
federal y los constituyentes locales. El respeto a la división de competencias que implica este federalismo, es decir, 
a la distribución de facultades entre los jueces y juezas de los diferentes niveles de gobierno, garantiza: la 
independencia de los estados en la impartición de justicia electoral; la doble instancia para las y los justiciables; y 
que los conflictos sean resueltos por impartidores de justicia cercanos a la comunidad, que conozcan su naturaleza 
y contexto. En la medida en que se valoren y dimensionen estos principios, se fortalecerá la democracia y a los 
propios órganos que tienen a su cargo esa responsabilidad. Tan sólo en 2018, en el ámbito federal se elegirá al 
presidente de la República, 128 senadurías y 500 diputaciones; y, en el ámbito local, se elegirán nueve 
gubernaturas, 983 diputaciones locales, 2015 ayuntamientos, y 16 alcaldías. De ahí que será un año inédito en 
materia electoral, pues constituye el más grande reto para las autoridades administrativas que organizan las 
elecciones y, por supuesto, para los tribunales electorales. Hoy contamos con una sólida justicia electoral, que tiene 
entre sus desafíos demostrar que la solidez institucional de los órganos jurisdiccionales dará certeza a los procesos 
electorales y garantizará el ejercicio pleno de los derechos político-electorales. México requiere como nunca, como 
siempre, la participación efectiva de las mexicanas y los mexicanos, sólo así lograremos una nación fuerte, 
consolidada e integrada en su diversidad; la apuesta está en el fortalecimiento de las instituciones a lo largo y 
ancho del país. El centralismo no es una opción. (EL UNIVERSAL, OPINIÓN, P. 18, MÓNICA ARALÍ SOTO FREGOSO) 
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JUEGOS DE PODER/ GUTIERRITOS ELECTORALES/ LEO ZUCKERMANN 
 
Triste ver lo que está pasando con las autoridades electorales en México: cada vez cuestan más dinero y cada vez 
son más irrelevantes. Se han convertido en una bola de burócratas onerosos. Miles de funcionarios que cobran 
quincenalmente su sueldo, pero que no resuelven una creciente multiplicación de trampas y simulaciones 
electorales. Los partidos políticos se han salido con la suya: lograron que los reguladores se transformaran en 
árbitros pusilánimes, sin voluntad ni peso para castigarlos. Es una pena. Las primeras instituciones electorales 
fueron motivo de orgullo mexicano. Con una buena dosis de voluntad política y recursos económicos, 
demostramos que era posible tener elecciones limpias en el país. Gracias al Instituto Federal Electoral (IFE) y el 
primer Tribunal Federal Electoral, se dio la anhelada transición a la democracia. El reconocimiento incluso fue 
internacional: pocos años después de su creación, las Naciones Unidas le pediría al IFE ayuda para organizar las 
elecciones en un Irak devastado por la guerra. Ese primer IFE autónomo, el presidido por José Woldenberg, se 
tomó muy en serio su papel de árbitro dispuesto a castigar las trampas de los partidos. Recordemos que 
impusieron multas multimillonarias al PRI por el Pemexgate y al PAN y al Verde por los Amigos de Fox. Todos los 
partidos tomaron nota y, como suele ocurrir en estos casos, los entes regulados quisieron apropiarse del ente 
regulador. Les disgustaba un árbitro molón. Comenzó, así, el debilitamiento de las instituciones electorales. 
Lo hicieron, primero, nombrando consejeros y magistrados de menor reputación y más identificados con los 
partidos. Segundo, a partir de la reforma de 2007, atiborraron al árbitro con todo tipo de regulaciones estúpidas. 
Un paraíso burocrático: reglas y más reglas, muchas de ellas inaplicables. […] El INE, el TEPJF, los OPLEs y los 
tribunales locales, tristemente se han convertido en nuestros Gutierritos electorales. Trabajan muchas horas al día 
para no hacer nada. Antes, consejeros y magistrados activamente participaban en interesantes debates sobre la 
calidad de la democracia mexicana. Hoy no dicen nada porque, como buenos burócratas, no están entrenados para 
pensar. Lo importante es llenar la hoja de Excel, firmar el oficio o redactar una sentencia farragosa para irse lo más 
rápido a cenar a casa. Eso sí, no hay que molestar a los partidos porque, en el fondo, son los jefes de los jefes. Mejor 
sellar el documento y cobrar la quincena. Así nuestros Gutierritos electorales que nos cuestan miles de millones de 
pesos al año para la muy noble tarea de no hacer nada. (EXCÉLSIOR, PRIMERA, P. 9, LEO ZUCKERMANN) 
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